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本报讯（记者马彦铭）2 月 19 日，农
历正月初四，省会街头出现暖心一幕。
当天下午，家住谈中园小区的何铭茂老
人因发烧，和老伴一起去社区医院看
病，走到谈北路时不慎跌倒在路旁的共
享单车上，双腿摔伤。所幸，在过路群众
帮助下，老人被顺利送到医院，得到救
治。记者正巧路过，记录并参与了救助
行动。

何铭茂今年 83 岁，身体偏胖，跌倒
时双腿扭伤，无法自行爬起。记者路过
时，何铭茂的老伴和一位过路的中年妇
女正试图把他扶起。记者赶过去帮忙，因
身体沉重且无法用力，何铭茂起来后无
法站立。这时，过路群众纷纷前来帮忙，
几位男士一起把他扶到路边一把椅子上
坐下。

由于担心何铭茂伤势严重，参与救
助行动的热心群众拨打了 120 急救电
话。得到大家的帮助，两位老人十分激
动，口中连连称谢。“这是人之常情，看到
困难，大家都会出手帮一把。”人们你一
言我一语，纷纷安慰两位老人。情绪平复
下来后，何铭茂的老伴记起了子女的电
话号码，记者帮她通知了家人。不一会
儿，120 急救车赶到，医务人员把何铭茂
送到了附近的华药医院。

2 月 20 日，记者从何铭茂的女儿何
女士处了解到，经检查没有大问题后，老
人已经返回家中。“爸爸年前刚得了一场
大病，身体较为虚弱。”何女士说，多亏了
大家的帮助，两位老人安然无恙。“咱们
石家庄人真热心，这个春节我们觉得很
温馨。”何女士说。

□记者 王成果

“今天，我要跟随女儿去体验体验
36 年后的‘蜀道’新春运。”2 月 10 日是
姚树玲 55 岁生日，早上 8 时零 2 分，她
拿着女儿给她买的车票，在石家庄站登
上了开往成都的G89次列车。

36 年前的春运，姚树玲是石家庄开
往成都列车上的一名餐车长；36年后的
春运，女儿高敏是石家庄开往成都列车
上的一名高铁列车长。

“1981 年底，我到石家庄客运段参
加工作，后来在北京到成都的 189 次列
车上任餐车长。”姚树玲清楚地记得，那
时，石家庄到成都往返近 4000 公里，需
要近6天时间。

去年 12 月，西成高铁开通。今年 2
月 8 日，石家庄到成都开跑“复兴号”。
高敏告诉妈妈，现在从石家庄到成都，
单程最快只要 6 小时 39 分，当天就能实
现“早出晚归”。

旅行的速度变快了——
200km/h、220km/h、235km/h、

247km/h⋯⋯车厢内 LED 屏上不断闪
烁的数字，让姚树玲感受着高铁列车的
风驰电掣。

“ 真 快 ！ 我 刚 上 班 跑 成 都 时 ，车
是绿皮车，沿途到处是大山，火车时

速才 40 多公里。”姚树玲说，现在不
但有了高铁，还跑上了“复兴号”，时
速 达 到 200 多 公 里 ，这 变 化 实 在 太
大了。

旅客出行选择多了——
“过去，北京到成都、重庆的列车，

加 起 来 不 超 过 4 趟 。”姚 树 玲 回 忆 起
1982 年第一次在“蜀道”上跑春运的情
形，“人多，大包也多。人挤人、包挤包，
超员200%是常事。”

2018 年春运是高敏“蜀道”上的第
一个春运。从北京到成都、重庆各有 9
趟列车，既有高铁列车，也有普速列
车。从 2 月 1 日进入春运开始，高敏已
跟了 3 次车，都没遇到过母亲描述的
场景。

“2 月 10 日是农历的腊月二十五，
从客流看，这趟车不超员，通道很好
走。”高敏说。

旅途环境更舒适了——
姚树玲发现，“复兴号”列车宽敞明

亮，座位下面有 USB 接口，车厢里还有
WiFi 信号，要吃饭还能从网上订餐，从
站外配送到列车上。

“过去春运时，经常因为人多，售
饭车寸步难行，我们只能把盒饭装进
筐子里，利用列车进站停车的几分钟，
把筐子从车外抬到每节车厢。”姚树

玲说。
G89 次列车穿过秦

岭 ，即 将 抵 达 终 点
时，高敏拿出了送
给 妈 妈 的 生 日
礼物——一张
电影《十二次
列 车》光 盘
和 一 本 相
册。

相册里，
有 一 张 高 敏
10 岁 时 和 妈
妈 在 餐 车 上 的
合影。看到这里，
母女二人不禁相视一
笑。列车进站前，高敏
再次和母亲合影留念。

当天 14 时 41 分，G89 次列车抵
达成都东站。

之后，列车车次改为 G90 次，从成
都返回石家庄。当天 21 时 39 分，G90
次列车稳稳停靠石家庄站。

姚树玲此次成都往返之行，用时 13
小时37分。

从绿皮车到“复兴号”；从时速40多
公里，到时速 250 公里；从 6 天一个往
返，到当天实现“早出晚归”；从拥挤、杂

乱，到舒适、干净⋯⋯先后在中国铁路
北京局集团石家庄客运段工作的这对
母女，在“蜀道”上完成的春运接力，让
人们看到了 36 年来中国铁路的新变化
带给百姓的新福祉。

本报讯（记者张岚山、戴绍志、王雅楠）
按下一个键，说出想要的服务，马上有人上
门；打开“想家宝”，即可实现多方视频通
话；走出设定地域范围，智能腕表马上向平
台、亲人手机发出警报⋯⋯如果你户籍在
沧州市运河区一年以上并满足有关条件，
你就是现在那5700多名老人中的一位，你
的居家养老生活就这样充满互联网时代的

“智慧”与政府埋单的温馨。2月13日，运河
区 84 岁的张淑香老人对记者说：“大城市
的亲戚都羡慕俺呢！”

沧州市运河区利用“互联网+”和 PPP
模式打造居家养老信息平台，将医、养服
务机构与符合条件的老人聚合到平台。老
人们的居家养老服务卡每月会收到政府
发放的 100 元到 200 元不等的居家养老
服务金，他们通过平台自由选择服务项目
并结算。目前，已加盟平台的家政服务、医
院、日常保健类机构达 200 余家，实现了

“一老多养”。
“刘大妈，咱今天中午订的是两份营养

套餐，12点给您送到家里行吗？”2月13日
上午，运河区绿色家园居家养老服务中心
内，话务员正在热情接听老人的订单电话。
绿色家园居家养老服务中心是通过招投标
获得信息服务平台建设运营权的社会力
量，目前已开发了生活照料、精神慰藉、家
政服务、康复保健等4大类30多个服务模

块，可提供40多项服务。
“一键通”“想家宝”“智能腕表”，中心

家园小区的张淑香，对随时可通过网络与
平台连接的三种智能终端已使用得非常
熟练。说起信息服务平台，张淑香介绍说，

“无论是订餐，还是保洁，摁下‘一键通’，
就可以预约；打开‘想家宝’，能随时与平
台、子女视频通话；戴上‘智能腕表’，就能
知道老人在哪儿。”

家住通翔园小区的赵金华今年 81
岁，使用这个平台 1 年了。“快过年了，我
和老伴儿预约了保洁服务。”他笑着对记
者说，“现在我们都养成习惯了，生活中遇
到什么事，首先想到找平台。”说话间，赵
金华的儿子、儿媳妇拎着大包小包来看
望，他们告诉记者，自从父母使用了这个
平台，他们上班时放心多了。

“除了由政府出钱购买服务的老人以
外，我们将吸纳社会上更多的老人加入这
个平台享受居家智慧养老，并引入志愿者
模块和‘时间银行’概念，志愿者可以用自
己的服务时间，为自己或父母兑换同等时
间的服务。”绿色家园居家养老服务中心
总经理李建国介绍，自2016年5月平台上
线运营，截至 2017 年 12 月 31 日，平台服
务派单量达 15.6 万次，服务流水 832.7 万
元，入网用户 5700 余人，用户满意率始终
保持在99.5%以上。

2 月 10 日，姚树玲和高敏母女在开
往成都的G89次列车上合影留念。

记者 王成果摄

记者在现场
八旬老人跌倒

，记者记录并参与救助行动

—
—

省会街头众人合力救老人

口述/王成丹 整理/记者 刘剑英

我叫王成丹，今年32岁，是磁县岳城镇钟离村党支部副书
记，也是一名在农村工作了9年的大学生村官。从初到农村的不
适应到如今和村民打成一片，我深深地爱上了脚下这片土地，也
收获了成长与感动。

2009年，我来到钟离村。尽管报到前有思想准备，但第一次
看到村委会的三间破房子，泥土地面，窗户用旧报纸糊着，我心
里还是很失落：难道这就是我今后长期工作的地方？

开弓没有回头箭。为尽早熟悉村情，我向村干部请教，白天
到田间地头帮村民干农活，晚上坐在农家小院与村民拉家常。从
柴米油盐到家长里短，从干群关系到邻里纠纷，从惠民政策到百
姓增收⋯⋯渐渐地，大伙儿不再把我当“村官”，更多人开始叫我

“闺女”。我想，这是村民从心底接纳我了。2012年，我当选为村党
支部副书记。

自到任以来，我和其他村干部带领村民修了路、接上了自来
水，还建起了村民服务中心。人们都说，钟离村变了，变得干净
了，生活也更好了。

洗选煤曾是钟离村的主导产业，最多时小洗煤厂达10家、煤
场堆放点40多处，相关从业人员600多人。去年，为引导小洗煤厂
主主动清理，我苦口婆心地做思想工作，有一家曾登门十几趟。最
终通过取缔和规范提升，钟离村完成了“小散乱污”治理任务。

2月7日，我结婚了，婚礼现场我收到了一份“惊喜”：村干部
送给我一幅长5.9米、宽0.6米的书法横幅，上面写着“百年好合
喜结良缘”的祝福，还有100多位村民的签名。当时，我的眼泪就
控制不住了。为了钟离村的百姓，我要在基层深深扎根，继续为
大家服好务。

今年最让我感到振奋的，是中央1号文件点燃了我们大家投
身乡村振兴事业的热情，让我觉得大学生在新农村真是大有作
为。在我的建议下，村党支部召开党员代表会，通过学习1号文
件，大伙儿的信心和干劲更足了。

开春后，小煤场腾退的土地要绿化，转型发展的农业生态
园、特色养殖场将扩大规模，我们还准备上一家将废渣、粉煤灰

“变废为宝”的制砖厂，总之，我要带领乡亲们在乡村振兴的道路
上往前奔，让农业成为有奔头的产业，让农民成为有吸引力的职
业，让农村成为安居乐业的美丽家园。

磁 县 岳 城 镇 钟 离 村 大 学 生
村官王成丹

乡村振兴大有作为

基层听心声

（上接第一版）
这是一处矗立在长城烽火台旧址上

的界碑，高不到 1 米，三棱柱形，3 个立面
分别对应着北京、天津、河北。在“三界
碑”举目四望，但见崇山峻岭，云雾缭绕，
长城沿山脊线逶迤起伏。俯瞰山下，分别
属于北京市、天津市和河北省的多个村
庄，在山坳里若隐若现。

“三界碑”的另一侧，一条下山路属
天津。沿着这条修整过的道路，记者很
快来到位于长城脚下的前干涧村。这里
小 楼 林 立 ，街 道 开 阔 ，一 派 旅 游 小 镇
风光。

在一家名叫“孔氏长生苑”的农家院
前，主人孔凡泉猛一看见倪连江，马上以
一种乡邻般的熟稔热情招呼道：“很久不
见你过来了，都好吧？”当听说倪连江是
为开农家院前来取经时，75 岁的孔凡泉
毫无保留地说：“开农家院，除了个人搞
好吃、住和环境卫生外，村庄整体面貌的
提升也很重要。这两年，在天津市委、政

府的支持下，前干涧村的道路又一次进
行了拓宽。去年，道路两侧还进行了整体
绿化，垃圾每天有人清运，环境真是越来
越好了。”

看着听得如痴如醉的老倪，老孔接
着说：“这些都做好了，客源不成问题。像
我们这儿，‘五一’‘十一’都忙不过来。”

离开老孔，我们前往“三界碑”的另
一面——北京市平谷区金海湖镇红石门
村和彰作村。

依托长城，这里的家家户户也开起
了农家院。此外，特色农业也发展得很
好。陪同记者前来的陡子峪乡龙门村党
支部书记李电全说，去年，由龙门村到彰
作村的 600 米道路，就是由北京市出资
30万元刚刚修通的。

彰 作 村 党 支 部 书 记 李 占 良 很 热
情：“北京与河北唇齿相依，本来就是

一家嘛！”
谈起京津冀协同发展带来的变化，

陡子峪乡乡长邓国华兴奋地说：“陡子峪
乡是兴隆县唯一一个既环北京，又环天
津的乡。京津冀协同发展战略实施以来，
河北在环境治理、生态保护方面积极作
为，去年，陡子峪乡修建护堤坝 2375 米，
实施林下水平阶整地 1368 亩，同时，加
大环境综合整治力度，严禁污水乱排垃
圾乱倒，为京津涵水源、阻沙源，收到了
很好的效果。”“原来是大家各干各的，现
在是三地共同发展，携手奔小康。”

“2018 年，由河北财政投资 320 万元
的乡道龙门段 2.9 公里和由天津对口支
援投资 350 万元的前干涧村公路改造提
升项目都将实施，这条道路升级改造后，
不仅成为连接北京平谷和天津蓟州的通
道，沿线同处‘三界碑’下的河北前干涧

村和龙门村、水厂村都将迎来发展的新
天地。”邓国华说。

听了乡长的话，倪连江激动了：“习
近平总书记说了，幸福都是奋斗出来
的 ！天 津 前 干 涧 村 发 展 农 家 院 ，靠 的
是‘三界碑’。咱这儿除了‘三界碑’，资
源更丰富、生态环境更好。这协同发展，
咱们也不能落在别人后边啊，还得加把
劲呢！”

“大概在两年前，人们还在为三地通
讯的漫游费而苦恼，而现在，随着三地运
营商的协同对接，通讯早已不成问题。路
接上了，水也有了，制约发展的因素消除
了，随着基础性公共服务设施的一体化，
三地之间的差距将越来越小。”兴隆县委
宣传部副部长谢敏金说。

傍晚，“三界碑”下的山坳内，不时可
见村庄上空 燃 起 的 节 日 烟 花 。仰 头 看
着窗外，倪连江喃喃地说：“等我的农
家院开张挣了钱，来年我也要好好庆祝
一番！”

（上接第一版）
关注留守儿童的“七彩课堂”、照看

双职工子女的“四点半课堂”⋯⋯如今，
在保定市区及周边县市的敬老院、福利
院、偏远山村里，时常可以看到保定学院
大学生志愿者的身影。目前，全校 1.6 万
余名学生中有 93%以上参加了日常志愿
服务活动，人均志愿服务20小时，学校有
15 个集体分获“河北省优秀志愿服务组
织”“保定市杰出青年志愿服务集体”等
荣誉称号。

一种情怀，坚守奉献初心

步入保定学院，一块巨石映入眼帘。
这就是“回信石”。

静默的石身已染上岁月痕迹，但上
面镌刻的习近平总书记给保定学院西
部 支 教 毕 业 生 群 体 代 表 的 回 信 依 然
清晰。

石后的草坪内，一棵红柳傲然挺立，
显示着顽强的生命力。红柳树是庞胜利4
年前从新疆且末县寄回的。时光飞逝，算
一算，保定学院首批西部支教成员前往
且末县中学支教，已经18个年头了。

“较早前往西部支教的毕业生们没
有一人打退堂鼓，至今仍坚守在边疆教
育一线，而且不断取得新的业绩。”经常

与支教毕业生联系的保定学院办公室主
任马丽娟告诉记者。

保定学院西部支教毕业生群体，先
后被评为“巴州青年五四奖章集体”“河
北青年五四奖章集体”“中国青年五四奖
章集体”，而他们中的荀轶娜、王伟江、辛
忠起等更是多年被评为优秀党员、优秀
教师、优秀班主任、民族团结先进个人。

庞胜利和侯朝茹因业绩突出，去年 8
月，他们被且末县派往库尔勒的巴州二
中进行为期一年的学习培训。

“过完年就得马上回去，初六孩子们

就开学了，正是高三最关键的备考阶段，
可不能耽误。”庞胜利刚进家门就开始盘
算起返程日期，而一旁的侯朝茹笑称家
乡的生活只能以“秒”计。

“去年又有 4 名师弟师妹来且末支
教，很高兴看到他们作出和自己一样的
青春抉择。”庞胜利说。

“当年，总书记的回信让我们承载了
一种‘扎根边疆、服务基层’的精神，作为
这种精神的承载者，我们无怨无悔，依然
坚守着在信中向总书记表达的那份‘初
心’：我们愿意做一棵棵红柳，扎根西部、
坚韧不拔、甘于吃苦、平实做人，为广袤
的土地带去无尽的生命力。”庞胜利的话
感人肺腑。

（上接第一版）
开展精准防贫以来，两县共核查实施医疗特别救助 243

人、217.8 万元,教育特别救助 236 人、88.78 万元。2017 年底
贫困人口动态管理过程中，馆陶县新增贫困户、返贫户均为
零，魏县新增贫困户 42 户、返贫户 35 户，同比分别下降
98.6%、86%。

（上接第一版） 设立海外引才联络服务站，加强赴海外引智
力度。

根据科研项目水平和重要性，对世界知名奖项获得者和
发达国家院士，给予每人 1000 万元科研经费补贴、200 万元
安家费补助；对国家“外专千人计划”专家给予每人 200 万元
至1000万元科研经费补贴、100万元安家费补助。外国顶级
高层次人才团队来石家庄创新创业和转化成果的，给予 500
万元至 1000 万元支持资金。企业从外国引进上述高层次人
才的，给予企业不超过50万元奖励资助。为石家庄引进杰出
外国专家的机构和个人，视引进人才的贡献情况，给予不超过
50 万元奖励。市财政每年安排引才引智专项资金 3000 万
元，用于以上奖补等支出。

健全外国人才社会服务保障体系。完善收入分配和产
权激励制度，健全外国人才创新创业利益回报机制。支
持用人单位通过提供购房房贷贴息、房租补贴等形式改
善外国人才住房条件。创新住房公积金政策，来石家庄
工作的外国人才、获得境外永久 （长期） 居留权人才和
港澳台人才，符合条件的，在缴存、提取住房公积金方
面享受市民同等待遇。妥善安置外国人才的配偶子女，
其配偶愿意在石家庄市工作的，列入政策性安置范围；
暂时无法安排的，用人单位可为其适当发放生活补贴。
解决好外国人才随迁子女入托入学问题，优先办理入
学、转学手续。

引进的外国高层次人才和团队，在石家庄市创业并符合
人才绿卡申报条件的给予办理人才绿卡，在工商、税务、海
关、场地、生活服务等方面，均可享受 《石家庄市人才绿卡
管理办法 （试行）》 中的相关优惠待遇。

“三界碑”看新变

在奉献与坚守中绽放青春芳华

石家庄多举措吸引外国高层次人才

36年前当餐车长的母亲跟着高铁列车长女儿再跑“蜀道春运”

从“6天一往返”到“当天打来回”

▲张淑香老人在家操作“想家
宝”。

◀信息平台话务员正在处理
电话订单。

陈 杰摄

政府买服务 企业建平台 网络送关爱

沧州运河区5700多老人智慧养老过年


